

## COMMUNIQUÉ DE PRESSE

### Participation Active de la SAF'Île aux Consultations Prébudgétaires 2024-2025

[Summerside, 07 décembre 2023] – La Société acadienne et francophone de l'Î.-P.É (SAF'Île) a activement pris part à la consultation prébudgétaire 2024-2025 du gouvernement provincial, tenue via Zoom. Malgré une invitation tardive, survenue moins d'une semaine avant l'événement, nous avons saisi l'opportunité de participer à cette rencontre annuelle, offrant aux acteurs provinciaux une compréhension des grandes orientations budgétaires. Nous avons partagé des réflexions sur les besoins de financement et d'investissements nécessaires à la croissance et à l'épanouissement de notre communauté. Bien que la traduction simultanée en français n'ait pas toujours été exacte, la SAF'Île salue l'engagement du gouvernement à cet égard.

Les recommandations présentées visent à influencer positivement le budget à venir, en tenant compte des besoins spécifiques de la communauté acadienne et francophone de l'Île-du-Prince-Édouard. Malheureusement, ces enjeux demeurent d'actualité cette année, avec des améliorations limitées au cours de la dernière année.

#### **1. Investissement dans la Promotion, le Recrutement et la Formation du Personnel Bilingue :**

La SAF'Île insiste sur la nécessité d'un investissement spécifique dans la promotion, le recrutement, la formation et la valorisation du personnel bilingue œuvrant dans toutes les sphères d'interventions provinciales liées au service aux citoyens. Les défis persistants de recrutement et de rétention du personnel bilingue demeurent au premier plan, ainsi que la hausse du coût de la vie, impactant de manière disproportionnée les populations les plus vulnérables.

#### **2. Reconnaissance des Compétences Acquisées et Barrières Systémiques :**

La SAF'Île recommande un investissement conséquent dans le budget 2024-2025 pour faciliter la reconnaissance des compétences acquises, non seulement à l'étranger, mais aussi dans les institutions francophones de l'Île. Elle souligne les barrières systémiques persistantes, notamment l'examen d'aptitude en anglais pour les diplômés du Collège de l'Île en sciences infirmières, entravant l'accès au marché du travail pour les professionnels de la santé francophones.

### **3. Soutien aux Organismes Francophones :**

La SAF'Île préconise un investissement budgétaire ciblé afin de renforcer les capacités des organismes de la communauté acadienne et francophone. Ces organismes, bien que dotés de ressources limitées, jouent un rôle crucial en prenant souvent le relais pour des services limités ou inexistants. Nous pouvons travailler main dans la main pour effacer le désert de services francophones auquel l'Île fait face, mais cela passe par la revalorisation du secteur communautaire et des services provinciaux bilingues.

### **4. Investissement dans les Infrastructures Prioritaires :**

La SAF'Île encourage vivement le gouvernement à investir dans les infrastructures nécessaires, en particulier dans les domaines identifiés comme prioritaires lors des consultations avec la communauté acadienne et francophone. Les centres scolaires-communautaires, en tant qu'espaces de vie en français, sont particulièrement soulignés comme des lieux essentiels, mais actuellement limités en raison du manque de reconnaissance officielle de leur statut particulier et de ressources adéquates.

### **5. Rapport Détaillé sur les Transferts Fédéraux :**

La SAF'Île insiste sur le besoin accru de transparence budgétaire à l'égard des fonds dédiés aux communautés en situation minoritaire, notamment la communauté acadienne et francophone de l'Île. Les informations pertinentes restent souvent difficiles d'accès, et il est impératif d'améliorer l'accessibilité à ces données budgétaires pour assurer une compréhension approfondie des investissements dans des domaines aussi vitaux. Cette transparence renforcée contribuera à une meilleure prise de décision et à une gestion plus efficace des ressources, garantissant ainsi le bien-être et le développement durable de la communauté acadienne et francophone.

Nous souhaitons également signaler de nouveau qu'informer la population quelques jours avant la tenue de la consultation prébudgétaire témoigne d'un sérieux manque de considération. Le gouvernement a un devoir d'information et de transparence. Un préavis aussi court limite la participation significative des membres de la communauté, compromettant ainsi la représentativité et l'efficacité du processus consultatif. La Société encourage le gouvernement à accorder une attention accrue aux délais de notification et aux communications afférentes, favorisant ainsi une participation plus éclairée et engagée de la communauté acadienne et francophone de l'Île dans les décisions budgétaires qui la concernent directement.

Étant donné que les services en français sont déjà limités sur l'Île, la Société estime qu'il est crucial de moderniser la loi provinciale sur les services en français pour renforcer la protection du français sur l'Île. Cette mise à jour législative s'avère nécessaire pour répondre aux enjeux actuels et assurer un avenir plus robuste à la francophonie dans la province.

Nous tenons également à souligner les problématiques liées au transport, au logement, à la ruralité et à l'immigration qui ne touchent pas uniquement la communauté acadienne et francophone, mais dont l'impact se fait grandement ressentir en raison du contexte de situation minoritaire. Nous attendons des réponses claires du gouvernement sur les initiatives visant à résoudre ces problèmes et à assurer un accès équitable et de qualité aux services pour toutes les personnes résidentes de l'Île.

En conclusion, la SAF Île souligne la nécessité pour le gouvernement de persévérer dans ses investissements pour la mise en œuvre et de considérer fortement la modernisation de la Loi sur les services en français. Il est crucial de focaliser davantage sur les fonds directs alloués aux organismes au service de la communauté plutôt que sur les montants comptabilisés comme contributions en nature au sein du gouvernement. Il est tout aussi indispensable de maintenir et d'augmenter le financement pour l'agrandissement des écoles faisant partie intégrante des centres scolaires-communautaires, ces derniers représentant des lieux essentiels à la vitalité de la communauté en situation minoritaire.

La SAF Île attend avec impatience les réponses du gouvernement et compte sur sa pleine collaboration dans l'effort continu vers une société plus équitable et inclusive.

#### **À propos de la SAF Île :**

*La Société acadienne et francophone de l'Île-du-Prince-Édouard (SAF Île) est une organisation dédiée à la promotion et à la défense des droits et des intérêts de la communauté acadienne et francophone de l'Île-du-Prince-Édouard. Elle soutient les initiatives visant à renforcer la présence et le rayonnement de la langue et de la culture française sur l'Île.*

**Indirah ASSELAS**

Responsable des  
communications

 [www.safîle.org](http://www.safîle.org)

 [communications@safîle.org](mailto:communications@safîle.org)